

Recueil de fables

"La grenouille médecin et le renard"

par les élèves de 6e A

d'après une fable d'Ésope



Illustration : Arthur RACKHAM, 1912

Préface

Les élèves ont reçu pour consigne de récrire la fable d'Ésope intitulée "La grenouille médecin et le renard".

Ils devaient récrire cette fable en vers, à la manière de Jean de La Fontaine.

Avant de découvrir leurs œuvres, voici le texte original d'Ésope :

Un jour une grenouille dans un marais criait à tous les animaux : « Je suis médecin et je connais les remèdes. »

Un renard l'ayant entendue s'écria : « Comment sauveras-tu les autres, toi qui boites et ne te guéris pas toi-même ! »

Cette fable montre que, si l'on n'a pas été initié à la science, on ne saurait instruire les autres.

Les textes ont été préparés et écrits en classe dans les conditions d'un devoir surveillé en 2 séances. Après avoir reçu une note et des éléments de correction, chacun a pu retravailler son texte à la maison, avant de le taper au CDI. L'orthographe, la ponctuation et la mise en forme poétique ont été vérifiées une dernière fois.

La qualité de ce travail imposait à leur professeur de les publier en un recueil à partager avec le plus grand nombre. Nous laissons les lecteurs se divertir et s'instruire à la lecture de ces fables.

1- La grenouille médecin et le Renard

Autrefois, une grenouille
Qui n'avait aucune trouille
Déclara à tout le monde :
« Je suis le plus grand médecin du monde
Qui soignera vos maladies les plus pénibles !
Avec moi, rien n'est impossible !
Je parle le latin
Aussi bien que Galien. »
Un renard très malin qui passait par-là dit :
« Qu'est-ce que je ris
De voir une menteuse
Faire la frimeuse !
Mais pourquoi ne soignes-tu pas
Cette toux affreuse ? »
La grenouille ne lui répondit pas,
Prit ses jambes à son cou et partit honteuse.
Pour soigner ses patients,
Il faut être compétent
Et travailler
De longues années.

Robin Aguilar

2- La grenouille médecin et le renard

Un beau matin,
Une grenouille mangea du pain,
Avec ses mains,
Avant d'aller crier dans la rue.
Elle n'était pas toute nue,
Mais portait une robe noire.
Elle cria à tous les voisins de la mare :
« Je suis le plus fort médecin du monde !
Je vous enlève une épine,
Rien qu'avec une racine.
Je porte une blouse blanche,
Par dessus ma robe noire,
Et je mets de beaux sabots de bois. »
Lorsqu'un renard entendit cela,
Il lui répliqua :
« Vos remèdes ne font aucun effet.
Vous ferez crever
Tous les habitants de la mare,
Avec ou sans votre robe noire !
Comment pourriez-vous guérir,
Quand vous ne vous guérissez pas vous-même ?
On ne peut s'improviser médecin !
C'est malsain !
Je vous congédie
Pour le restant de votre vie ! »

Julien Bacou

3- La grenouille médecin et le renard

Un jour, une grenouille,
Arriva près d'un marais,
Pour ouvrir un cabinet.

Mais c'était une fripouille,
Crédule, et andouille.

Elle monta sur un arbre et cria :
«Oyez ! Oyez ! habitants de la mare
Je suis un médecin très malin
Et je parle le latin»

Puis un renard débarqua et cria :
«Regardez comme elle boite !
Elle ne peut ouvrir une simple boîte
De médicaments !
Comment soigner vos patients? »

Une chèvre se manifesta,
Pour que la grenouille la soignât :

« Venez dans mon cabinet,
Pour vous faire soigner,
Je vais vous donner du beurre
De cacahuète. »

« Ah! Ah! dit le renard,
Mais vous perdez la tête!
Quelle andouille! »
Le renard, ainsi, dénonça
Cette boiteuse grenouille
À tous les villageois.

Le faux médecin fut donc démasqué
Et, par tout le marais, oublié.

Pour être un excellent médecin,
Il faut connaître le latin,
Et avoir étudié
De très longues années.

Enzo Bautista

4- La grenouille médecin et le renard

Un matin, une grenouille,
Un peu nouille,
Qui se faisait passer pour un médecin
Qui soignait très bien
Dit : « Habitants de Nortville,
Vous n'aurez plus de soucis
Avec la maladie.
Je suis le meilleur médecin,
Le plus fort !
Je parle latin.
Écoutez-moi, alors :
Hachimus fabulous cremuis ! »

Tout d'un coup, un renard,
Déflective bavard,
Vit la jambe de la grenouille boiteuse.
Il déclara : « HA ! HA ! HA ! Malheureuse,
Tu croyais nous berner ! Chère grenouille,
Tu n'es qu'une sale Fripouille !
Tu ne te soignes même pas
Et tu prétends être médecin ! Ah ! Ah ! Ah !

La grenouille répondit :
« Tu m'as démasquée, mais je fais cela,
Pour l'argent et pour que ma jambe soit guérie. »

Il ne faut jamais se faire passer
Pour quel'un d'autre que celui qu'on est.

Alan Begue

5- La grenouille médecin et le renard

Un beau matin,
Une grenouille qui se croyait médecin
Du haut d'un rocher criait
À tous les animaux du marais :
« Venez, je suis le plus grand médecin,
Je suis plus douée qu'Hippocrate et Galien.
Je connais tous les remèdes
Pour les animaux criant à l'aide.
Je parle le latin : Abrus cabrum ! Voilà. »
Le renard sort de sa tanière : « Qui est là ?
Oh ! Bonjour, madame la grenouille.
Vous êtes une drôle de fripouille !
Vous boitez et tousssez comme une enragée :
N'êtes vous donc pas capable de vous soigner ? »
La grenouille partit
Et plus jamais on ne la revit.
Cette fable prouve qu'avant de se vanter,
Il vaudrait mieux étudier de longues années
Et commencer par se soigner !

Candice Cauquil

6- La grenouille médecin

Un jour, une grenouille fatiguée
S'écria au bord du lac des plantes sacrées :
« Approchez, approchez,
C'est le meilleur médecin du monde
Qui vous parle »
Un renard bondit sur elle et dit :
« Moi, je ne te crois pas, l'ami !
Tu n'es qu'une stupide andouille
Toute molle comme une nouille ! »
« Ah oui ! mais je peux le prouver, dit-elle,
Car je parle latin. En voici des exemples :
Komaus, empatum, expetatus »
« Ce ne sont pas trois mots en latin
Qui vont m'impressionner, ce matin.
Tu es boiteuse
Et tu ne te guéris pas toi-même.
Tu ne pourras jamais devenir
Médecin. Pour cela, étudie, sois sérieuse ! »
La grenouille partit pour ne jamais revenir.

Luciano Felix Oliveira

7- La grenouille Médecin et le renard

Dans un marais effrayant,
Une grenouille,
Qui boitait et avait une drôle de bouille,
Cria : « Venez, venez, mes chers patients,
Je suis un grand soignant. »
À l'affût d'une proie prochaine,
Le renard le regarda avec haine
Et lui dit : « Commencez par vous soigner,
Madame Grenouille, je vous vois bien boiter,
Vous n'êtes pas en bonne santé »
La grenouille dit : « C'est bon, c'est bon ! »
Elle tourna les talons
Et partit pour de bon.

Tout bon docteur
Doit bien étudier et prendre soin de son cœur
Et de ses articulations,
Avant de vouloir distribuer des potions !

Jules Gallet

8- La grenouille médecin et le renard

Un jour, une pie qui était malade
Voulant se soigner cherchait de l'aide.
Une grenouille la vit et lui dit :
« Je connais toutes les maladies.
Je suis le médecin le plus intelligent !
Je peux soigner tous les patients. »
Un renard rusé se débrouilla
Pour démasquer la fripouille.
Le renard appela la grenouille :
« Au secours ! Aidez moi ! »
La boiteuse répondit :
« Eh bien, prenez cela ! »
Le renard répondit :
« Mais cela ne marche pas !
Je n'ai aucune maladie !
Mais, vous, vous boitez.
Je vous le dis, vous devez vous soigner. »
La boiteuse partit si vite,
Qu'elle n'osa plus revenir

Pour être un vrai médecin expérimenté,
Il faut travailler de nombreuses années.

Naïma Kassim

9- La grenouille médecin et le renard

Une Grenouille, voulant avoir du succès,
Se présenta un jour au marais
Devant tous les animaux.
Elle cria ces quelques mots :
« Ne vous en faites plus ! Expelioune, piracounes !
Je suis le plus grand des médecins
Du monde animal, végétal et humain !
Et je connais tous les remèdes.
Je peux vous venir en aide. »
Un renard sortant de chez lui à son tour
Entendit son discours.
Il dit à la grenouille :
« Ah bon ! Nous y voilà, fripouille !
Madame la grenouille pense être médecin !
Mais tu ne connais pas Hippocrate et Gallien,
Tu ne peux même pas te guérir !
Tu boîtes à en mourir !
On ne peut pas passer pour un médecin,
Si on n'a pas les compétences et le latin.
Depuis ce jour, la grenouille est repartie
À sa place dans son marais maudit.
Elle a jeté tout son matériel
Et, pour les animaux, c'est une bonne nouvelle !

Inès Morla-Roussenq

10- La grenouille médecin et le renard

Un beau jour, au bord d'un mare,
Une grenouille vêtue d'une robe noire
Et d'un chapeau noir,
Devant tous les animaux, s'exclama:
« Vous ne trouverez pas
Un meilleur médecin.
Je parle latin comme Hippocrate et Galien.
Je connais toutes les maladies.
Et j'ai tous les remèdes dans ma pharmacie.
Avec moi, tout le monde sera guéri. ».
Les animaux étaient vraiment contents.
Ils croyaient voir un médecin puissant,
Mais un renard l'entendit.
Il avait vu qu'elle avait une maladie.
La grenouille était blessée et toussait.
Le renard déclara sur le bord du marais :
« Pourquoi vouloir soigner vos voisins ?
Vous n'êtes pas un vrai médecin !
Vous ne pouvez pas guérir votre toux.
Rentrez chez vous. »
Il ne faut pas se fier aux apparences,
Mais attendre les preuves de la science.

Nieborak Thomas

11- La grenouille médecin et le renard

Une grenouille sortie du marais cria :
« Je suis le plus grand médecin du monde !
Je suis plus doué que Galien
Et je connais aussi le latin.
J'ai tous les médicaments du Monde :

Canabix, alafadicioum,
Doliprane, Irosium !
Ce n'est pas trop cher :
Moins cinquante pour cent ! C'est à prendre ! »
Un renard passa par là, et vit cette grenouille.
« Pffff ! dit-il, il ne peut pas se guérir soi-même !
Regardez-moi ça, il devient tout rouge
comme une tomate ! »
Le faux médecin boitait d'une patte.

« Cette grenouille est allergique, dit le renard.
Qu'avez-vous à la patte ? Quelle est cette rougeur ?
Soignez-vous donc, monsieur le faux docteur !
Veuillez retourner vers votre mare ! »

La grenouille honteuse partit
Et étudia le reste de sa vie.

Enzo Outurquin

12- La grenouille médecin et le renard

Un grenouille, montée sur un caillou,
dit :
«Bonjour, mes cher amis !
Je suis un médecin encore plus fort
qu'un homme,
Fortissium pressisium médisium ! »

Un renard s'avance, dit :
«Vous croyez que tout le monde
Va vous croire avec vos idioties !
Petite bête immonde !»

«Oui, mon cher renard,
un peu bavard,
Je viens de l' étang d'à côté,
Où je les ai tous soignés.
Je connais toutes les potions,
Venez, venez, à mes consultations.»

Un serpent s'avance et dit :
«J'ai un gros rhume, aidez-moi ! »
Cette grenouille ne faisait pas le
poids
Et n'arriva pas à le soigner.

Elle fut démasquée
Par le renard qui lui dit :

«Mais où est votre robe noire ?
Où sont tous vos accessoires ?
Vous ne parlez pas latin !
Vous ne connaissez pas Hippocrate
et Gallien ! »

Avant de soigner les autres, il faut se
soigner
Et avoir étudié de longues années.

Laurian Rives

13- La grenouille médecin et le renard

Un jour, dans un marais,
Il paraît
Qu'une grenouille
Avec la tête grosse comme une citrouille
Affirma connaître le latin.

Elle cria à tous les animaux
Ces quelques mots :
« Bonjour, braves gens,
Voici le médecin, le plus intelligent,
Le plus habile,
Venu d'une île,
Fort lointaine où tout le monde parle latin. »

Un renard s'écria : « Quoi ? Vous ? Médecin ?
Vous êtes un imposteur !
Allez donc soigner votre cœur
Et vos jambes ! Vous portez des béquilles.
Dépêchez-vous donc de quitter la ville »

À ces mots, la grenouille
Devint molle comme une nouille,
Et partit apprendre le latin.
Ne faites pas comme la grenouille !
Ne soyez pas une fripouille !
Apprenez la science
Et on vous fera confiance.

Cyrian Testard-Daligand

14- La grenouille médecin et le renard.

Une grenouille, un jour, monta sur un rocher
Et cria dans tout le marais :
« Venez, venez chez moi,
Car je vous soignerai
Je suis ouvert tous les jours, tous les mois,
Hiver comme été.
Mes remèdes sont magiques
Et fantastiques.
Je connais toutes les maladies. »

Un renard ayant vu boiter le docteur dit :
« Bonjour, monsieur le médecin.
Alors, comme cela, vous parlez latin !
Je vous le dis, vous êtes un menteur !
Vous ne pouvez pas soigner des animaux.
Vous n'êtes qu'un petit voleur.
Essayez juste de purifier de l' eau. »

Il ne faut pas tricher
Pour exercer un métier.
Il vaut mieux persévérer et étudier
Avant de vouloir travailler.

Toulze Mäel

15- La grenouille médecin et le renard

Un jour, une grenouille criait
À tous les habitants du marais:
« Je suis un médecin qui viens de loin
Et je parle latin comme Hippocrate et Galien. »
La grenouille se débrouille
Pour ne pas faire l'andouille,
« Venez, dit-elle, je vais vous emmener
Dans mon cabinet. »

Un renard la vit
Et lui dit :
« Comment pouvez-vous nous aider
Alors que vous êtes blessée ? »
La grenouille s'enfuit
Dans ses marais maudits.

Comment peut-on être médecin
Si l'on n'a pas le savoir de Galien ?

Inès Warin

Cette œuvre est le fruit d'un travail intellectuel de tous les élèves d'une classe. Ils n'en ont tiré aucun profit matériel.

L'ensemble de ces textes peuvent être lus en ligne par le biais de l'ENT du collège Jean-Louis Étienne de Mazamet ou dans une version papier disponible au CDI du collège.

Ces textes sont la propriété des élèves qui les ont écrits avec l'aide de leur professeur. Ils ne peuvent en aucune façon être reproduits, diffusés, modifiés, sans une autorisation préalable de leurs auteurs.